

Zeitschrift: Bulletin de la Société suisse de Numismatique
Herausgeber: Société Suisse de Numismatique
Band: 10 (1891)
Heft: 6

Rubrik: Mélanges

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Nous donnons cette description d'après l'exemplaire qui a été remis à notre compatriote M. John Cuénoud, l'auteur de plusieurs publications justement remarquées par les économistes.

J. M.

MÉLANGES

Römische Münzfunde in Frankreich.

In der Nähe von Puy (Haute-Loire) ist vor einiger Zeit eine grössere Anzahl Münzen der römischen Republik gefunden worden, deren älteste vom Jahr 101, die jüngste von 37 v. Chr. datirt. Der Schatz scheint demnach nach Verlauf des ersten Quinquenniums des Trinenvirats begraben worden zu sein. Der Fund ist classificirt und der kundige Bibliothekar von Puy wird denselben in den *Mémoires de la soc. agricult. et scientif. de la Haute-Loire* publiciren.

Der zweite Schatz gefunden im Dép. Loire umfasst eine grosse Zahl römischer Denare und Grossbronzen, hauptsächlich der Regierung Gordians III und seiner Vorgänger angehörend; die treffliche Erhaltung der Bronzen gibt dem Fund der sich im Cabinet des Herrn Testenoire zu Saint-Etienne defindet einen besondern Werth.

Puy (Auvergne)

D^r E. A. Stückelberg.

* * *

Raitpfennig.

On entend par ce terme allemand les jetons commémoratifs avec le nom des fonctionnaires, graveurs, directeurs de la monnaie. Ces jetons se classent dans la série des médailles et jetons des numismatistes et des fonctionnaires de la monnaie. Leur nombre et très grand surtout en Allemagne.

Il ne faut pas les confondre avec les jetons des changeurs du moyen âge et les jetons des calculateurs de jeu nommés *Rechenpfennige* dont le nombre est colossal et qui ont été surtout émis à Nuremberg. — Une autre classe de jeton est le *jeton historique* qui se rencontre spécialement dans les Pays-Bas, et le *jeton français* frappé par le fonctionnaire comme médaille commémorative de son avènement à une charge. Ce sont des pièces de famille n'ayant aucun rapport avec la monnaie, et qui ont souvent servi de jeton de jeu. Pour plus de détails voir le 5^{me} volume de J. Neumann, *Beschreibung der Kupfermünzen*, Prag, 1861, pages 1 à 3.

* * *

Médailles dites de pacotille.

Les nombreux tirs et les fêtes de tous genres, en Suisse, nous ont enrichi depuis le commencement de l'année d'une vraie pluie de médailles. De petits industriels font fabriquer à l'étranger des médailles d'un genre bien secondaire, jetons souvent informes, d'un prix assez élevé et qui remplissent les tiroirs des numismatistes d'une pacotille d'un intérêt artistique très douteux. Comme collectionneurs, nous devons les subir et les classer, mais au point de vue patriotique, nous ne pouvons que blâmer ce genre de spéculations, car en faisant fabriquer à l'étranger, quand on a de bons graveurs dans le pays, on nuit à l'industrie nationale et on ne contribue pas à faire l'éducation artistique du pays.

* * *

Rectification.

J'ai dit dans la notice consacrée à la médaille Ernest Naville (Bulletin n° 1, p. 8) que M. Naville avait été élu en 1887 membre correspondant de l'Institut de France; c'est une erreur; M. Naville a été nommé *correspondant* de l'Académie des sciences morales et politiques en 1865 et *associé étranger* en mai 1886. J. M.